



2 DE FEBRERO DE 2024

LA UNIÓN EUROPEA ACUERDA NUEVO PAQUETE DE AYUDA A UCRANIA



Fuente: BBC

01/02/2024 – Los líderes de la Unión Europea alcanzaron un acuerdo para entregar 54,336 millones de dólares en ayuda a Ucrania durante los próximos cuatro años, después de que Hungría retiró su veto al paquete, según informó el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel. Al respecto, el presidente del Consejo celebró que “esto garantiza financiación firme, a largo plazo y predecible para el país” y que, con ello, “la Unión Europea asume liderazgo y responsabilidad en el apoyo a Ucrania”. Asimismo, la presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola, celebró el acuerdo al asegurar que da la “credibilidad y predictibilidad” que se espera del bloque en su apoyo a Kiev.

Por su parte, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, declaró que es una “importante decisión” que, a su juicio, “demuestra una vez más la fuerte unidad de la Unión Europea”. Cabe señalar que el primer ministro de Hungría, Viktor Orbán, pedía un mecanismo para evaluar cada año la ayuda a Ucrania, a pesar de tratarse de un plan hasta 2027 y tener en cada análisis la posibilidad de veto, algo que rechazó tajantemente el resto de los miembros del bloque comunitario. Además, Orbán reprochó el envío de armas y cuestionó que otros líderes sigan

dejándose llevar por la “fiebre de la guerra” en lugar de apostar por buscar un alto el fuego. Finalmente los miembros llegaron a un entendimiento que flexibilizó la postura húngara.

[Deutsche Welle Europa Press](#) ; (1) ; (2)

POLÍTICA EXTERIOR

30 PIEZAS ARQUEOLÓGICAS FUERON RESTITUIDAS AL CONSULADO GENERAL DE MÉXICO EN LOS ÁNGELES

01/02/2024 - La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, acompañada de la subsecretaria de Desarrollo Cultural de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, Marina Núñez Bernal, encabezaron la entrega de 30 piezas arqueológicas que fueron otorgadas al Consulado General de México en Los Ángeles, California. La canciller explicó que “están llamando a este proceso con un nombre diferente: a partir de hace un par de semanas, no lo llamamos repatriación, lo llamamos rematriación porque van a regresar a la madre tierra (...)”. Entre las piezas se encuentran varias figuras antropomorfas, vasijas, cuenta de collares, así como fragmentos de cerámica, cuya filiación cultural se encuentra en las civilizaciones asentadas en el Occidente, el Altiplano Central, la Costa del Golfo; y su temporalidad va del periodo Clásico (0-650 d.C.) al Postclásico mesoamericano (1200-1521 d.C.).

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. ATACA DRONES Y UNA BASE DE CONTROL HUTÍES EN YEMEN

01/02/24 - Las fuerzas estadounidenses llevaron a cabo una serie de ataques en Yemen contra diez aviones de combate no tripulados y una estación de control terrestre pertenecientes a los hutíes. Estos objetivos “representaban una amenaza inminente para los buques mercantes y los buques de la armada estadounidense en la región”, indicó el Mando Central (CENTCOM) en un comunicado. Estos hechos ocurren el día en que Estados Unidos y el Reino Unido decidieron sancionar a cuatro dirigentes de los hutíes por “actos de terrorismo” contra el transporte marítimo comercial en el mar Rojo.

[Deutsche Welle](#)

EE. UU. DENUNCIA UN CIBERATAQUE CHINO CONTRA REDES DE AGUA Y ENERGÍA

01/02/24 - Las autoridades de Estados Unidos acusaron a un grupo de piratas informáticos (hackers) supuestamente vinculado al Gobierno de China de lanzar un ciberataque masivo contra diversos objetivos estratégicos, entre ellos la red de agua y energía del país norteamericano. El grupo, identificado como “Volt Typhoon”, habría tratado de introducir programas de malware en cientos de routers domésticos o de pequeñas empresas que, por su antigüedad, no admitían ya nuevas actualizaciones que teóricamente debían protegerles de este tipo de acciones. En tanto, el Gobierno chino desmintió cualquier implicación en este caso y afirmó que Washington ha lanzado sin pruebas sus acusaciones.

[Europa Press](#)

EE. UU. EMITE ALERTA DE VIAJE A FRONTERA DE CHIAPAS Y GUATEMALA POR VIOLENCIA EN LA ZONA

01/02/2024 - La Embajada de Estados Unidos en México emitió una alerta de viaje nivel 2 a Ciudad Hidalgo, Chiapas, frontera con Guatemala, debido a los “eventos de seguridad” registrados en la zona. Como parte de las medidas, los empleados del Gobierno estadounidense deberán abstenerse de viajar a la zona, incluyendo sus alrededores en un radio de hasta 10 kilómetros en la parte sur del estado de Chiapas, frontera entre México y Guatemala. El aviso se publicó pocos días después de que la Embajada anunció otra alerta para pedirle a sus ciudadanos que no viajen a Taxco, Guerrero.

[Embajada de Estados Unidos en Mexico](#) ; [El País](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CONGRESO DE ARGENTINA REANUDA DEBATE SOBRE LAS REFORMAS DE MILEI

01/02/24 - El debate sobre la denominada Ley Ómnibus, presentada por el presidente Javier Milei, comenzó su tercera jornada en la Cámara de Diputados de Argentina. Mientras tanto, afuera del Congreso se manifestaron diversas organizaciones contra la política de ajustes del Ejecutivo e incluso se registraron incidentes con las Fuerzas Federales desplegadas en la zona. El diputado oficialista ultraliberal, José Luis Espert, declaró que el proyecto de ley es “polémico, pero sólo para quienes quieren cuidar sus privilegios, que vienen del modelo anterior que nos trajo hasta aquí, a este lugar de miseria, indigencia”.

Por su parte, la oposición peronista y la minoría de izquierda que cuenta con 104 diputados, rechazan el proyecto que incluye otorgar al presidente Milei facultades legislativas “delegadas”, que le permitirían gobernar por decreto para introducir una serie de reformas. El resultado final dependerá de la votación particular “artículo por artículo” de la ley, que se prevé tenga lugar la próxima semana. En ese momento, podrán ser rechazadas varias reformas claves, como la privatización parcial o total de empresas públicas que la oposición considera de valor estratégico nacional.

[Deutsche Welle](#); [EFE](#) ; [Infobae](#)

EL FMI ANUNCIA 4700 MILLONES DE DÓLARES EN “APOYO” A ARGENTINA

01/02/24 - El Fondo Monetario Internacional (FMI) anunció un desembolso “inmediato” de 4700 millones de dólares para “apoyar” al Gobierno de Argentina en su ambicioso plan de estabilización macroeconómica. La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, señaló que “el ambicioso plan de estabilización se centra en el establecimiento de un fuerte anclaje fiscal que ponga fin a toda financiación del Gobierno por parte del Banco Central”. Además, Georgieva aseguró que el programa se había desviado en los últimos meses por las “políticas incoherentes” de la anterior administración, que dejó una “difícil herencia” por la elevada y creciente inflación, las reservas agotadas y altos niveles de pobreza.

[Europa Press](#)

OPOSICIÓN DENUNCIA LA DESAPARICIÓN FORZADA DE ASESORES DE MACHADO EN VENEZUELA

31/01/2024 - Omar Mora Tosta, abogado defensor de la campaña de la candidata presidencial opositora de Venezuela, María Corina Machado, denunció la “desaparición forzada” de Juan Freites, Guillermo López y Luis Camacaro, tres líderes de su campaña. Afiliados al partido Vente Venezuela, llevan una semana detenidos sin que familiares o juristas hayan podido contactarlos. La defensa presentó un recurso de amparo constitucional para determinar su paradero. El fiscal general venezolano, Tarek William Saab, había confirmado su detención, acusándolos de apoyar una supuesta trama conspirativa contra cuarteles militares. En tanto, el partido Vente Venezuela alertó sobre la ilegalidad del procedimiento, destacando la ausencia de abogados privados durante las audiencias y la asignación forzada de defensores públicos. La defensa emitió alertas a organismos internacionales, rechazando la normalización de detenciones arbitrarias y desapariciones forzadas en Venezuela.

[Deutsche Welle](#)

TERMINA LA CAMPAÑA DE BUKELE COMO GRAN FAVORITO

01/02/2024 – Los aspirantes a la presidencia de El Salvador concluyeron este miércoles su campaña electoral iniciada el 3 de octubre pasado. A partir de este jueves inició la veda electoral para los más de 5.5 millones de ciudadanos convocados a participar en los comicios, que se llevarán a cabo el domingo 4 de febrero. El candidato del partido oficialista Nuevas Ideas, Nayib Bukele, se perfila como el gran favorito, con más del 80% en la intención de votos, según diversas encuestas. Asimismo, con los títulos de exalcalde y exdiputado, el izquierdista Manuel Flores, candidato presidencial del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), ocupa el segundo puesto en las preferencias electorales. En el tercer puesto está el candidato por la Alianza Republicana Nacionalista (ARENA), Joel Sánchez, un empresario que afirma que su candidatura viene desde la sociedad civil.

[EFE](#) ; [\(1\)](#) ; [\(2\)](#)

EUROPA

PROTESTAS EN EUROPA CONTINÚAN Y SE REDUCEN LAS POSIBILIDADES PARA UN ACUERDO DE LIBRE COMERCIO CON MERCOSUR

1/02/2024 – Al menos mil tractores llegaron a Bruselas desde distintos puntos de Europa para tratar de bloquear la ciudad de Bruselas, en donde se reunieron los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea en una cumbre informal. Los bloqueos son para exigir más apoyos para el campo y denunciar los altos costes que afrontan para cumplir con los nuevos objetivos climáticos y de sostenibilidad comprometidos por el bloque comunitario. El primer ministro de Bélgica, Alexander de Croo, afirmó que considera “parcialmente legítimas” las quejas de los agricultores, mientras que el presidente de Francia, Emmanuel Macron, señaló que pretende elevar la discusión con elementos añadidos como el impacto de los acuerdos comerciales con terceros países.

En tanto, en París los principales sindicatos agrícolas franceses llamaron a levantar los bloqueos que mantenían desde hace dos semanas, aunque advirtieron que volverán a movilizarse si las promesas hechas por el Ejecutivo no se cumplen rápido. La decisión sindical se produjo después de que el primer ministro francés, Gabriel Attal,

anunció que Francia incluirá en su legislación el principio de “soberanía alimentaria” y reiteró el rechazo a un acuerdo de libre comercio de la Unión Europea con el Mercosur, entre otras medidas para mitigar el malestar.

[Europa Press](#) ; [Deutsche Welle](#) ; [EFE](#) ; [La Voz de América](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

HAMÁS RESPONDE POSITIVAMENTE A LA PROPUESTA DE LIBERACIÓN DE REHENES SEGÚN CATAR

01/02/2024 – Hamás ha dado signos de aceptar la propuesta de una liberación de rehenes a cambio de una tregua en la ofensiva israelí sobre Gaza, anunció Catar, país que actúa como mediador. El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores catari, Majed al Ansari, señaló en Washington que “la reunión en París logró consolidar una propuesta sobre la mesa que fue aprobada por la parte israelí y ahora tenemos una confirmación positiva inicial de Hamás”. El portavoz subrayó que todavía quedan detalles que afinar, pero se mostró “optimista” porque es la primera vez en dos meses en que “ambas partes están de acuerdo en las premisas” sobre las que se negocia. Al Ansari afirmó que queda “un camino muy difícil por delante” y advirtió de que la situación es “fluida”, pero se mostró confiado en que durante las próximas semanas podrán surgir “buenas noticias”.

[Deutsche Welle](#)

TRIBUNAL SUPREMO DE ISRAEL RECIBE DEMANDA QUE DECLARA A NETANYAHU COMO NO APTO PARA EL CARGO

01/02/2024 – El Tribunal Supremo de Israel recibió este jueves una petición presentada por cerca de diez personas para declarar al primer ministro, Benjamin Netanyahu, como no apto para ejercer el cargo por su imputación por corrupción. Los responsables de la demanda, entre los que destacan Moshe Yaalon y Dan Halutz, ex jefes del Ejército de Israel, afirman que Netanyahu está en un conflicto de intereses y que no vela por los intereses de la población. De la misma forma, apuntan a un supuesto deterioro de Netanyahu, por lo que recalcan que es necesario que sea apartado del cargo.

[Europa Press](#)

CHINA Y EE. UU. COMIENZAN A COOPERAR EN LA LUCHA CONTRA EL TRÁFICO DE FENTANILO

01/02/2024 - El portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Matthew Miller, anunció que Washington y Pekín comenzaron a colaborar en la lucha contra el tráfico de fentanilo, una opiáceo que está causando estragos entre la población estadounidense y que se ha convertido en la peor crisis de salud pública en la historia del país. Al respecto, el portavoz detalló que el subsecretario de Asuntos Internacionales en materia de Estupefacientes, Todd Robinson, se unió a una delegación interinstitucional que viajó a Pekín para marcar el inicio de un grupo de trabajo bilateral sobre la lucha contra los estupefacientes. Miller informó sobre los primeros pasos dados por el Gobierno chino para restringir el suministro de sustancias precursoras del fentanilo en materia legal y policial contra decenas de proveedores de drogas sintéticas.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNRWA ANUNCIA POSIBLE SUSPENSIÓN DE ACTIVIDADES

01/02/2024 - La Agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Refugiados Palestinos (UNRWA) podría suspender sus actividades humanitarias a finales de febrero ante la falta de fondos, alertó Philippe Lazzarini, Comisionado General de la UNRWA. La crisis financiera surge después de que 16 gobiernos retiraron su apoyo financiero, congelando ayudas que ascienden a 440 millones de dólares, debido a la supuesta implicación de empleados de la UNRWA en los atentados de Hamás del 7 de octubre. Lazzarini ha insistido en que es momento de “reforzar y no debilitar” el papel de la UNRWA, especialmente tras la solicitud de la Corte Internacional de Justicia de fortalecer la ayuda humanitaria.

[Deutsche Welle](#)

VISITA DEL RELATOR ESPECIAL DE LA ONU SOBRE ALIMENTACIÓN A VENEZUELA

01/02/2024 - Michael Fakhri, Relator Especial de la ONU sobre el Derecho a la Alimentación, inició una visita a Venezuela desde el 31 de enero. Durante su estancia, que se extenderá hasta el 14 de febrero, evaluará aspectos cruciales como el acceso a alimentos en centros de detención, la seguridad alimentaria, y el impacto de sanciones internacionales. El canciller venezolano, Yván Gil, destacó que el Gobierno venezolano demostrará los avances en materia alimentaria y cómo han contrarrestado las “medidas coercitivas unilaterales”. Fakhri visitará Caracas, Sucre y Zulia, y mantendrá reuniones con diversas entidades, incluyendo agricultores y pueblos indígenas. Sus hallazgos serán presentados en marzo ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU.

[Deutsche Welle](#)

LA OMS PREVÉ QUE LOS CASOS DE CÁNCER CRECERÁN EN 77% PARA 2050

01/02/2024- La Organización Mundial de la Salud (OMS) publicó un informe sobre el impacto del cáncer en todo el mundo en el que advierte sobre el incremento en el número de casos, el impacto desproporcionado sobre las personas con menos recursos y la necesidad de afrontar las inequidades en los tratamientos a nivel global, así como las diferencias radicales en el pronóstico en tumores de mama o de cuello de útero. Se estima que, en 2022, hubo unos 20 millones de casos de cáncer y 9.7 millones de muertes. La OMS también hizo público otro estudio, que incluye a 115 países, en el que la mayoría no financian adecuadamente los tratamientos como parte de la cobertura sanitaria universal; solo el 39% de los países cubren lo básico y solo un 28% aportan cobertura adicional para las personas que requieren tratamiento del dolor y paliativo.

[OMS ; 1](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>